
核科学博士来辽组建专业实验室
让学生真正摸到仪器

一边是工作近十年的南方高校，一边是求才若渴
的沈阳工程学院，核科学与技术博士覃国秀曾犹豫过，
但最后还是选择了后者。

辽宁是重工业、核电大省，这里又是全省唯一一个
开设核工程与核技术专业的高校，所以，他来了。两年
来，他在学校的支持下组建专业实验室，让以往只能使
用计算机模拟实验的学生们能够真正摸到仪器，动起手
来。覃国秀相信，他的学生们未来都能成为有“口碑”的
应用型人才。

“学校专家委员会
为我一个人开了个招聘会”

覃国秀

覃国秀1981年出生于广西南宁，在东华理工
大学核技术及应用硕士专业毕业之后，便留校任
教，至今教龄已达11年。2011年至2015年，他在
中国原子能科学研究院攻读辐射防护与环境保
护博士学位，毕业之后，一个重大选择摆在他面
前：是继续留在江西的这所高校，还是把眼光放
远寻求更好的机会。

2016 年，沈阳工程学院向覃国秀伸出橄榄
枝，覃国秀了解到，作为重工业大省、核电大省，
辽宁的核工业前景大好，这所高校是辽宁省唯一
一个开设了核工程与核技术专业的工科院校，正
急切地想要引进具有博士学历、工科院校多年任
教经验的高层次人才。

的确，在沈阳工程学院看来，覃国秀是他们
一直在寻找的人。覃国秀回忆，他也被沈阳工程
学院积极、热情的态度打动了。“当时，学校专家
委员会为我一个人开了个招聘会，最终，我通过
专家组的面试，以第三层次的高层次人才被引
进。”

这期间，原工作单位也一直劝覃国秀能留在
江西，并开出了优厚的待遇政策，其中包括为覃
国秀在沈阳工作的妻子安排工作，甚至还可以提
供一套住房。覃国秀犹豫再三，还是选择了北
上。一方面是出于家庭原因考虑，一方面也是看
好辽宁未来的发展。

辽宁省有中核辽宁和红沿河两大核电公司，
全省核电发电量占总发电量的比例超过全球核
电发电量平均占比。除了核电站之外，核工程与
核技术专业在辽宁其他应用也十分广泛。“在鞍
钢等钢铁企业或者是造船厂，检验焊接质量得用
上核技术；在医院的放射科，检验放射治疗对周
边环境的辐射影响，也需要核技术……”，覃国秀
举例。

开发建设专业实验室
培养更多应用型人才

可以说，辽宁需要更多的核工程与核技术人
才，而这些人才如何培养？对于辽宁的工科院校
来说，引进高端人才，提升师资整体水平，是第一
步。

覃国秀 2017 年正式开始在沈阳工程学院能
源与动力学院任教，在核工程与核技术专业承担

《核反应堆工程》、《核电子学》、《核环境科学基
础》等课程的教学。近十年的教学经验和简历上
仅题目就快要写满一页纸的科研、教学项目，使
他顺利解决了在工作单位转换过程中遇到的诸
多麻烦。

但有一个问题并非一朝一夕可以解决：在沈
阳工程学院，核工程与核技术专业属于正在发展
中的小众学科，学校的实验室硬件升级正在起步
阶段，很多时候，学生们做实验，只是在电脑上输
入一些数字，并等待计算机生成一个模拟结果。

为了改变这一现状，两年多以来，覃国秀在
校领导的支持下，进行了专业实验室的开发建
设，购入了一大批新设备、新仪器。今年年底，两
座新实验室的建设将全部完成。

在建设实验室的过程中，本科生们已经参与
进来。“设备买回来之后，让学生们自己组装也是
一种实验的过程，学生们在组装过程中了解仪
器，提升动手能力。以前在电脑上模拟一个实
验，只需要几分钟或者十几分钟，现在，动手做一
个实验，往往需要两三节课。”覃国秀说。

“我以前的学生中，有很多到清华、中科大等
高校读研，导师的评价都是‘实验能力强，来了就
能上手，都不用培训’，我希望沈阳的学生未来也
能得到这样的评价。”在覃国秀看来，这种“口碑”
是对一所学校最实际的肯定。

顺利申请沈阳市科技计划项目
两年多以来，覃国秀先后申请了辽宁省博士启动基金项目、辽宁省教育厅科技计

划项目和沈阳市科技计划项目。
覃国秀坦言，在申请的过程中，他感受到了省市科技部门对科研支持的力度和决

心，也由衷感谢学校的推荐和支持。
这三个科研项目分别是2017年9月开始的γ能谱法测量轻水堆一回路水中放射

性核素的关键问题研究（辽宁省博士科研启动基金指导计划项目），2018年1月开始
的核辐射仪器无源效率刻度方法研究（辽宁省高等学校基本科研项目），以及同期开
始的地下工程氡及其子体危害与防护技术研究（沈阳市科技计划项目）。

很多人觉得核工程与核技术离我们的普通生活很远，而覃国秀目前在研的项目
则打破了这种思维定式。

氡是一种带有放射性的惰性气体，通常是由混凝土、石块和砖瓦等建筑材料释放
而进入室内，会在地下工程中或封闭的室内聚集较高的浓度，吸入人体后，容易增加
患癌尤其是肺癌的可能。通过覃国秀和他的学生们所采集的数据来看，通风不好的
地下停车场、地下商场中，氡的浓度都高于通风的环境。他们也正在研究一种可以阻
止地下工程的地面、墙面释放氡的涂料。

覃国秀建议，不只是地下工程，普通市民的家里也应该做好通风，尽量稀释空气
中装修污染物的浓度。

有的放矢才能吸引
更多高层次人才

回想来辽这两年多，覃国秀觉得当初的决
定并没有错，作为沈阳工程学院能源与动力学
院的一名副教授，教学、科研和生活都有条不紊
地进行着。

近年来，沈阳创新实施“盛京人才”战略，支
持鼓励沈阳地区企事业单位引进博士（博士后）
来沈工作，从 2017年开始对“引博”工程人选给
予每月 1000 或 2000 元的资助。覃国秀的名字
就出现第一批的名单里，是166名“盛京人才”中
的一个。

覃国秀回忆，从他自己三年前的经历中，就
能感受到各地区对人才的争夺。尽管自己在放
弃江西高校开出的各项条件时，沈阳工程学院
也为他提供一笔安家费，但最终打动他的还是
后者对他的重视和诚意，以及对辽宁未来发展
的期待。

“辽宁的人才环境正在向南方看齐，有的放
矢、有针对性地引进人才，才能吸引更多高层次
人才。就拿自己所在的沈阳工程学院来说，今
年年初，学校就召开了高层次人才引进工作部
署会，明确引进高层次人才要‘数量优先、突出
重点、逐步优化结构’，既重视吸引人才，同时也
做好人才的服务……”就这一点上，覃国秀愿意
为沈阳点赞、为沈阳工程学院点赞。

辽沈晚报、聊沈客户端记者 张阿春
图片由本人供图

小王是一名外地大学毕
业生，想来沈阳找工作，住宿
能“安排”吗？

可以！
在沈阳求职期间，小王

可以免费入住人才驿站，每
名毕业生一年可申请三次免
费入住，每次可入住10天。

目前，沈阳市首家人才
驿站已启用，位于沈阳北站
附近一家三星级宾馆，下火
车可以就近入住，目前人才
驿站床位达到300张。下一
步，沈阳市还将在各区开设
人才驿站。

像小王一样，本科及以
上学历（包括本科及以上毕
业年级在读学生），毕业时间
不超过 5年，户籍所在地为
沈阳市以外，就可申请入驻。

申请时可登录沈阳市高
级人才网或中国沈阳人才市
场网，下载《沈阳人才驿站入
住申请表》，填写相关信息 ，
发送至指定邮箱，完成审核
后，即可办理入住。
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